

「薄桜記」は、五味康祐の原作を「時代劇の父」と呼ばれた監督・脚本家の伊藤大輔(1898~1981)が大胆に脚色したシナリオを、弟子にあたる森一生(1911~1989)が監督し、1959年11月に公開された。併映作は「浮草」(小津安二郎監督)。

赤穂浪士の吉良邸討ち入りを背景に、知心流の剣士・丹下典膳(市川雷蔵)と妻千春(眞城千都世)の悲恋、四十七士の一人である堀部安兵衛(勝新太郎)が抱く恋心や友情など、数奇な運命に翻弄された3人を描く。

安兵衛の高田馬場での敵討ちに、偶然居合わせた典膳は、ささいな行き違いから逆恨みされた同門の5人組に妻を陵辱され、安兵衛との不義密通のうわさまでたてられる。苦悩する典膳は機転でデマを打ち消すものの、武士の面目もあり、心では愛する千春を里に帰し復讐を誓う。だが、離縁の理由を一切言わない典膳は、激高した千春の兄に片腕を切り落とされてしまう。凜々しい若侍姿から、復讐に燃える隻腕の剣士へ、雷蔵の変貌ぶりが鮮やかだ。そこには後の当たり役『眠狂四郎』にも通じる虚無感が漂う。

クライマックスは桜のように舞い散る雪の中、銃で足を射抜かれた典膳が、横たわりながら片腕で大勢と切り合う大立ち回り。力尽き息絶える典膳の手を握り絶命する千春。残酷な結末でありながら、森監督の演出と雷蔵の端正な演技が美しい名場面を作り出した。

競演する勝は、「花の白虎隊」(54年)で雷蔵と同期デビューしたライバルであり、大映黄金時代を支えた二枚看板。当時はまだ白塗りの二枚目役で、その美青年ぶりが新鮮だ。



◆「ヒーロー」をテーマに作品を選んでいます



▲ 2面に続く



映画に登場する二尊院の参道「紅葉の馬場」。今年ももみじ狩りを楽しむ大勢の参拝客でにぎわった=京都市右京区

JR京都駅の南西、東寺の近くにある映画館「京都みなみ会館」は、市川雷蔵を「雷さま」と呼ぶファンにとって聖地のひとつだ。1959年から毎年開かれる「市川雷蔵映画祭」には全国からファンが集まる。昨年も上映された「薄桜記」は、中でも人気の高い1本だ。

同館は来年で開館50年になる老舗だが、ミニシアターとして個性的なプログラムを組んできた企画運営会社が3年前に撤退し、20~30代の若いスタッフが運営を引き継いだ。今年の映画祭を企画した館長の吉田由利香さんは入社当時、雷蔵の名前すら知らなかった。でも今はすっかりはまっている。「陸軍中野学校」での眼光の鋭さ、素直にかっこいいと思う。役に

「永遠の雷蔵」胸に刻んで

「薄桜記」(1959年)

よって全くイメージが変わるものはない」。何より、「ファンもすまじ」と語る。その熱いエネルギーにいつも圧倒されます」。37歳の若さで、肝臓がんによる死を迎えるが、死後、何度もブームが起き、その度に新しいファンが生まれてきた。

映画祭にも全面協力するファンクラブ「Ra.i.F-C.I.b」を11年前から主宰する三輪昌子さん(57)も、生前の雷蔵の姿を知らない。米国在住ながら、年3回ほど来日しイベントを開く。先週も京都で仲間たちのロケ地巡りやオフ会を開いたばかり。そんな彼女が初めて雷蔵に出会ったのはテレビだった。福岡の中学2年生だった71年、たまたま放送された「ある殺し屋」の雷蔵に「目ぼれする。その日から、この世にいないスター」を追いかけてきた。

ゆかりの地を訪ね、資料を探し、当時を知るスタッフや監督、役者に会い、思い出話を聞く。雷蔵を追つて京都の大学に進学、卒業後、渡米し働き始めてから現在に至るまで、そのスタンスは変わらない。

何が三輪さんをここまで駆り立てるのか。昨年、85歳で亡くなった父は、「お前は雷蔵に頼まれたのか」と、最後まで不満だったようだと笑う。「雷蔵さんという素晴らしい役者が存在したこと」を次の世代に伝えたい。願いはそれだけです」。ただのミーハーに過ぎなかつた学生時代の自分に、何の見返りも求めず、雷蔵について親切に教えてくれた映画人たち、日本映画の黄金時代を支えた彼らへの恩返しの意味もあるのだ、という。

「薄桜記」のクライマックス。雷蔵は雪降る中、無残に斬り殺される。だが、本心とは裏腹に別れるを得なかつた妻との永遠の愛は、その死によって成就する。そこには、時を超えて結び合つたファンとの関係も重なつて見えてくる。

文・山内晋司
写真・戸村登

NIPPON 映画の旅人

馬場」と呼ばれる広い参道は、やはり紅葉の名所として知られる。から「薄桜記」の撮影は始まつ

名前の通りこの場所つもの現場とは違う気合が感じられた。

撮りたくなるところも、美しさが際
よう演出されている。「雷蔵君の動
よく、新鮮な殺陣になつた。今見て

だつ
客、ニヒルな浪人に忍者、現代劇では文芸作品の悩める青年から殺し屋、若目那
きも
きも
も抑
....悲劇も喜劇もこなし159本の出

ムヒクチャーであっても、カメラや美術など一流スタッフが結集した作品には、日本映画の豊かさが息づく。「今見ても

七変化がもたらす数々の神話

「それがスクリーンでは一変です。」
「マークは必ず自分の手です。その姿
はかつらを相当する末山さん以外、誰に
見せねえかった。井上さんは、さういふ
タフたちの語り継ぎの力も、時代を翻
えた存在にしてござる」と指摘する。
『黙雷の映画デビュー』からして、なつて
60年近く、日本映画の黄金期からの大
きな影響力である。監督としてプロゴブ
ーの足跡を残す。

「馬場」と呼ばれる広い参道は、名前の通り紅葉の名所として知られる。この場所から『源氏物語』の撮影は始まった。

「これが最後だ。」こうして夫婦で歩くのは。市川雷蔵演じる舟舟典輔が威勢された妻の千春に、実家へ戻れと言いつ渡す。消しがたい侮辱はその罪ではない。がめはせめで頭で許せども、わしの体が許せぬば好ぬ。由つて心情を土産へよすづかせぬ。

つもの現場とは違う気合が感じられた。

振りたくないなどいふか? 美しさが脚本によく演じられてゐる。『雷威君の動画』は、新鮮な発見になつた。今見て、井上さんの監督デビュー作『幽判』(1960年)には、雷威がケスケ演じてくれた。監督が独り立ちするには「(この)出世作(に)ない」と云ふのが、けん認してゐませだ。大いに心に残るところばかりで、久しぶりに見ると、今もつまらぬ。大

ムービー・チャーチーであつても、カメラや美術など一流スタッフが精集した作品には、日本映画の豊かさが窺づく。「今見ても古さを感じない」といふ後世に受け入れられる理由のひとつだ。



ぶらり 「百人一首」で名高い小倉山のふもとにある二尊院（075-861-0687）は、釈迦如来と阿弥陀如来を本尊としてまつっている。参道「紅葉の馬場」や境内は映画、テレビによく登場し、「剣劇王」阪東妻三郎の墓もある。拝観料500円。二尊院から嵐電嵐山駅の周辺は嵯峨野巡りの代表的コース。戦前から戦後に活躍した時代劇スター・大河内傳次郎の別荘だった大河内山内莊（075-872-2238）は日本庭園が有名。入場料千円（抹茶・菓子つき）。映画にまつわる地を訪ねる散策も楽しそう。

嵐電嵐山駅から雑子ノ辻駅で下車し徒歩15分ほど。現在の太秦中学校脇辺が、大映京都撮影所跡地だ。同中正門横には大映製作「羅生門」(1950年)のベネチア映画祭グランプリ、アカデミー賞特別賞受賞を記念した金羅子像、オスカー像をあしらった碑=写真=がある。

「薄桜記」のDVD=東京一は発売元・KADOKAWA角川書店、2940円。20日から「ひとり狼」など10作品が廉価版(2940円)で発売されるほか、「眠狂四郎」「忍びの者」シリーズなど代表作も同社から。CS放送「時代劇専門チャンネル」(0570-200-262)の「市川雷蔵時代劇全仕事」(毎週日曜7時・19時)では、来年10月まで雷蔵主演の時代劇全133作品を順次放送中。「薄桜記」は15日19時、31日17時5分に放送される予定。

京都市右京区の太秦大映通り商店街にある「キネマ・キッチン」(075-871-6556)には大映の二枚看板、雷蔵と勝新太郎にちなんだオリジナルメニュー「かつライス」(850円)一写真一がある。チキンカツがのったオムライスにカレーソースがかかる。店内には雷蔵・勝新の大きなパネルや大映ゆかりの品々を多数展示し、「ファンの方に喜ばれています」と松田路恵店長。ヘルシーな京のおばんざいメニューや「大魔神弁当」(1500円)も人気だ。

読む 山根貞男編『完本 市川雷蔵』(ワイズ出版、4935円)は豊富な写真がその魅力を伝える。ファンクラブ「RaiF-Club」のHP(<http://www.raizofan.net/>)の資料も読み応えがある。

読者への
おみやげ 「鳥獣戯画」をあしらったお香
と、雷蔵クリアファイルをセットで
10の方に差し上げます。はがきに
住所・氏名・年齢・「14日」を明記し、〒119-0378
渕海郷便局留め 葉山新聞be「映画の旅人」係へお
送り下さい。10日の消印まで有効です。

今週紹介した本やDVDは朝日新聞デジタルから購入できます